mangent de toutes les cuisines, font dix lieues à pied sans se fatiguer, et gravissent tranquillement les pics les plus élevés des quatre parties du monde, en portant l'ombrelle de leur maîtresse d'une main et en tenant un roman de l'autre. Depuis environ six mois. Cécile était revenue de voyage ; restée seule à Paris par suite du départ de sa mère, qui avait accompagné le marquis de Bellerie, envoyé en une lointaine mission diplomatique, Cécile avait décidé qu'elle irait passer sa campagne d'été au château de Moret, qui était devenu sa propriété, et c'est alors qu'elle avait pensé à revoir son amie d'enfance. Comme elle l'avait annoncé par sa lettre, elle lui donnerait huit jours entiers.

- Quel bonheur! s'écria Adeline en frappant

- Si ma présence dans la maison devait causer le moindre dérangement, dit Cécile, il faudrait me prévenir; je continuerais ma route vers Moret, où miss m'attend.

Miss, c'était la gouvernante anglaise. Au moment où la fille du sabotier cherchait à rassurer Cécile, elle fut interrompue par la Madelon, qui venait lui demander où elle devait déposer les affaires de la dame.

- Pourquoi nous interrompre? dit Adeline avec impatience.
- Ne te fâche pas, mademoiselle, répondit la servante, mêlant à la fois la familiarité au respect. C'est M. Protat qui m'a dit de venir te demander cela.
- Mettez les malles et les paquets de madame, reprit Adeline, dans la chambre du pen-
- Bon, dit Madelon, on y va. A propos, le souper sera prêt dans dix minutes. Il faut compter que M. Lazare sera peut-être bien revenu.

- S'il n'est pas de retour, on ne l'attendra pas, fit Adeline.

- On n'attendra pas M. Lazare? exclama Madelon d'un air profondément surpris; mais, sur un rapide coup d'œil que lui lança sa jeune maîtresse, elle se retira, sans ajouter d'autre commentaire. Demeurée seule avec Adeline, son amie lui reprocha doucement son petit mensonge.-Voici déjà quelqu'un qui va se trouver gêné à cause de moi.
- Qui donc? fit Adeline.
- Mais cette personne dont to parlais.
- Ah! le pensionnaire?
- Oui, ce... monsieur, qu'on appelle... comment? un nom assez joli.

- Tu trouves? dit Adeline.
- Et toi, tu ne trouves pas? continua Cécile

Comme la causerie reprenait une autre direction, elle fut interrompue par un bruit de pas et de voix que l'on entendit au bas de l'escalier : c'était Lazare qui rentrait accompagné de Zéphyr. Protat s'était décidé à expliquer à l'artiste l'embarras où il se trouvait à propos des logements; Lazare n'avait manifesté aucune con-

- C'est bon, répondait-il aux excuses que lui adressait le sabotier, i'irai coucher à la Maison-Blanche, et même, si cela vous accommode mieux, j'y prendrai aussi mes repas.

-Ah! pour ça ce n'est pas utile, dit Protat. Je vous remercie bien de votre complaisance, monsieur Lazare. - Et il redescendit l'escalier enchanté de l'issue de sa négociation.

L'artiste, en entrant dans sa chambre, y trouva les objets appartenant à Cécile, que la Madelon était venue y apporter.

- Ah! dit-il, cette dame a déjà pris possession. Zéphyr, mon ami, tu vas transporter tous mes ustensiles à la Maison-Blanche.

- Dites donc, mensieur Lazare, fit l'apprenti en préparant les paquets, la Madelon assure qu'elle est belle comme le jour, la dame qui va demeurer ici. Ça n'est pas étonnant, au fait... puisqu'elle vient de Paris. Avez-vous vu son châle dans la salle à manger? quelle belle pièce! C'est plus brillant que la chasuble à M. le curé. Et la plume qui est sur son chapeau donc! Ah! oui, ma foi, ce doit être une bien belle

- Ah ça! interrompit Lazare, est-ce que tu va en devenir amoureux aussi, et oublierais-tu déjà Adeline pour un châle brodé et un brin de

-Il faudra bien deux voyages pour porter toutes vos affaires à la Maison-Blanche, dit l'apprenti, passant à une autre idée.

- Eh bien, tu les fera. Cette dame peut avoir besoin de la chambre, il faut qu'elle la trouve libre; dépêche-toi. Puisqu'il y a du monde à dîner, je vais me donner un coup de rasoir. Je suis bien fâché de n'avoir pas apporté un habit noir, acheva l'artiste en se parlant à lui-même.

- Dites donc, monsieur Lazare, reprit l'apprenti, elle doit aimer les bonnes choses, la dame qui vient d'arriver... J'ai vu la Madelon qui décrochait le four de campagne. Il se pourrait bien qu'il v eût un gâteau.

— Il se pourrait, dit Lazare.

- Dans ce cas-là, dit Zéphyr, vous, qui serez là, tâchez donc qu'on m'en garde un 'peu; j'ai peur que M. Protat n'y pense pas.

L'artiste lui promit de ne pas oublier la recommandation, et Zéphyr descendit pour opérer le déménagement. Comme nous l'avons dit, la mince cloison qui séparait la chambre où se trouvaient Adeline et son amie de celle occupée par Lazare permettait de l'une à l'autre d'entendre tout ce qui se disait dans les deux pièces.

- Qu'est-ce donc que ce M. Zéphyr, qui est amoureux de toi et de mon châle? avait demandé Cécile à son amie.

- L'apprenti de mon père, répondit Adeline, un enfant abandonné que mon père a recueilli.

- Et il est amoureux de toi? continua Cécile. - C'est une plaisanterie sans doute, répondit

la fille du sabotier. Zéphyr est un enfant ; d'ailleurs tu le verras.

Cependant Adeline fut un peu préoccupée par les paroles qu'elle avait entendu Lazare adresser à l'apprenti.

- Ces dames sont servies, vint dire la Madelon avec une certaine majesté d'attitude et d'ac-

- Nous descendons, répondit Adeline.

Moins cérémonieuse avec le pensionnaire, Madelon alla lui sonner le dîner à coups de poing dans sa porte, et lui cria simplement :

- Monsieur Lazare, la soupe est sur la table. -On y va, répondit l'artiste. - Tiens, murmura-t-il, il y avait du monde à côté.

On descendit dans la salle à manger. Derrière les deux femmes arriva Lazare, qui avait donné à sa toilette plus de soin que de coutume. Il avait quitté la blouse et le pantalon de travail pour des vêtements de simple toile, mais plus frais; sa cravate, ordinairement roulée en corde à puits autour de son cou, était mise avec plus de soin, il avait même essayé vainement un simulacre de nœud. De cette tentative, l'intention seule était restée apparente. Adeline ne lui en sut aucun gré. Elle devinait que toutes ces élégances avaient pour but de s'attirer les regards de Cécile, et elle se mit à les observer tous les deux avec une ténacité singulière. Lazare et la jeune femme avaient échangé un salut muet et poli, et, debout auprès de la table, ils semblaient hésiter avant de s'asseoir. La fille du sabotier s'apercut que le hasard avait, par les mains de Madelon, disposé la place des couverts de façon

tiste. Cet arrangement déplut instinctivement à Adeline. Avec beaucoup d'adresse et sans être aperçue, elle changea rapidement de place sa serviette, roulée dans un petit rond à son chiffre. Par suite de cette manœuvre, le placement primitif se trouvait modifié, et quand tout le monde se fut assis, Adeline se trouva entre son amie et Lazare. Le repas fut très animé. Adeline ellemême, qui était restée d'abord silencieuse, se mit à l'unisson de l'animation générale. Après quelques mots, Cécile et Lazare s'étaient sentis sympathiques l'un à l'autre. Il avait suffi pour créer cette sympathie de quelques points de rapport dans des opinions naturellement émises de part et d'autre dans le cours d'un de ces avantpropos pendant lesquels on semble chercher quel terrain on donnera à parcourir à la conversation. On avait d'abord parlé de voyage, ensuite on parla d'art. Cécile, qui avait promené son mignon brodequin dans toutes les cités classiques, racontait les impressions recueillies sur sa route. Dans ses remarques à propos de ses visites dans les principaux musées de l'Europe, elle avait parlé de certaines écoles et de certains maîtres, non point d'après le ouï-dire traditionnel, et son admiration s'exprimait autrement que par des formules empruntées au dictionnaire des lieux communs artistiques. Lazare trouvait dans ses jugements une conformité de goûts avec les siens propres; il s'étonnait de rencontrer une femme, qu'il supposait frivole et ne sachant que parler chiffons, porter dans ses discussions, devenues presque sérieuses, des jugements qu'il trouvait d'autant plus sensés, qu'ils s'appareillaient parfaitement avec ses propres

Pendant que Lazare causait ainsi avec Mme de Livry, Adeline semblait un peu dépitée de se trouver mise à l'écart d'une conversation où l'on traitait de choses un peu abstraites. Cécile, qui l'observait, ramena habilement la causerie sur des sujets qui permettaient à sa compagne d'y prendre part. Connaissant le répertoire des connaissances d'Adeline, elle lui donna complaisamment la réplique pour qu'elle en pût faire montre. La fille du sabotier se révéla dès lors à Lazare sous un aspect qui lui avait échappé jusqu'ici. Adeline n'était point, comme il l'avait supposé, une rustique enfant frottée par hasard d'un vernis d'instruction; elle ne s'en était point tenue à la lettre de ce qu'on lui avait appris; son intelligence avide en avait pénétré l'esprit. Cette atque Cécile allait se trouver la voisine de l'ar- tention, qu'elle attirait à son tour, animait da-

vantage la jeune fille, devenue rouge de plaisir en voyant l'étonnement qu'elle causait à l'artiste, qui se trouva tout à coup obligé, pour lui répondre, de modifier lui-même le langage qu'il avait l'habitude d'employer avec elle. En écoutant sa fille parler tour à tour avec Cécile et Lazare, répondre sans hésiter jamais, et sans affectation, sans pédanterie, ne se point laisser arrêter par les contradictions, paraître les provoquer au contraire, et finir par ranger les contradicteurs à son impression personnelle, le bonhomme Protat nageait dans l'extase. Il n'y avait pas jusqu'à la Madelon qui, en faisant le service, ne s'arrêtat quelquefois tout ébaubie en écoutant les belles choses que disait sa maîtresse. Protat se renversait alors sur sa chaise, et, montrant Adeline du doigt à la servante immobile. il semblait lui dire en clignant des yeux :- C'est elle qui parle! c'est pourtant elle! - Il y eut un instant où Lazare, à propos d'une discussion historique relativement à un monument voisin, commit une erreur de date qui fut relevée par Adeline. L'artiste avoua son erreur et applaudit à la rectification. Cet hommage rendu à la science de sa fille mit le comble à l'orgueil du sabotier. Il attira l'artiste auprès de lui et lui dit tout bas à l'oreille : - Qu'est-ce que vous voulez? nous ne sommes pas de force!

Comme on en était arrivé au dessert, et au moment où la Madelon dressait sur la table le beau gâteau doré qui avait été deviné par la friande convoitise de Zéphyr, l'apprenti, ayant terminé le déménagement de Lazare, parut luimême sur le seuil de la salle à manger. Désignant le gâteau à l'artiste, qui était précisément occupé à le partager, Zéphyr paraissait lui rappeler sa promesse par un expressif coup d'œil. Voyant que tout le monde était de bonne humeur, et le bonhomme Protat particulièrement, qui débouchait avec circonspection une vieille bouteille de vin réservée pour les grands jours, Lazare pensa que l'apprenti ne serait point mal accueilli : il lui fit signe de s'approcher.

- Père Protat, dit le peintre au sabotier, placé de façon à ne point voir son apprenti, je me suis permis de faire espérer à Zéphyr qu'il aurait du dessert, et le voici qui vient me sommer de tenir ma promesse.

Protat tourna brusquement la tête, fronça le sourcil, et regardant le jeune garcon avec une sévérité déjà voisine de la colère :

- Ah! te voilà, petit gredin, nous avons un compte à régler depuis ce matin.

Et s'étant levé précipitamment de table, il prit l'apprenti par le collet et l'entraîna rapidement dans le jardin. Cécile, Adeline et Lazare, restés seuls, se regardèrent, profondément étonnés de cette brusque sortie.

- Qu'arrive-t-il encore ? demanda Lazare.

- Qu'a donc fait ce pauvre garçon, ajouta

- Je ne sais pas, répondit Adeline, vaguement inquiète.

Au même instant, la porte s'ouvrit, Zéphyr rentra, et courut se réfugier auprès de Lazare. Derrière l'apprenti rentrait le sabotier. Tout le monde s'était levé.

- Monsieur Lazare! s'écria Zéphyr en prenant l'artiste par le bras.

- Eh bien! fit celui-ci, que me veux-tu?

Le jeune garçon paraissait en proie à une grande agitation, tout son corps tremblait, ses lèvres étaient blanches et serrées, la sueur ruisselait de son front, et deux grosses larmes roulaient sur ses joues.

- Monsieur Lazare, reprit-il avec un accent où l'indignation se mêlait à la douleur, dites donc que je ne suis pas un voleur.

A ce mot, tout le monde se regarda.

- Eh bien! dit Protat, justifie-toi. - Et le sabotier versa dans son assiette une poignée d'argent qu'il avait tirée de sa poche. Expliquemoi la possession de cet argent ; où l'as-tu pris?

- Je ne l'ai pas pris, répondit Zéphyr.

- Non, père Protat, ajouta Lazare d'une voix ferme, cet argent appartient à votre apprenti : c'est le fruit de son travail.

- De son travail! répliqua le sabotier avec étonnement; quel travail, s'il vous plaît? Entendons-nous, monsieur Lazare, continua le père d'Adeline avec gravité . . . vous vous intéressiez à ce drôle, et je vous ai laissé faire : mais cette fois, c'est sérieux?

- Très sérieux, plus que vous ne pensez, répondit le peintre. Zéphyr a gagné cet argent, et l'a gagné honorablement.

- Ah! pardi, s'écria le sabotier, je suis curieux d'apprendre comment. - Et Protat se rassit à sa place.

Lazare raconta à son hôte comment il avait découvert le talent de l'apprenti, et expliqua ainsi la possession de l'argent trouvé dans sa chambre : - C'est le prix des ouvrages qu'il vend aux marchands de Fontainebleau, dit-il.

Cette révélation n'eut point le résultat que paraissaient en attendre l'accusé et celui qui se

nier le talent de son apprenti; il prétendit que Lazare était victime d'un mensonge, et que Zéphyr était incapable de rien faire de ses deux mains.

- Il vous en donnera la preuve! dit Lazare.

- Eh bien! s'écria Protat, s'il est vrai qu'il sache travailler, et qu'il tire un gain de son travail, c'est un gredin; son argent ne lui appartient pas davantage,

- Aussi votre apprenti avait-il l'intention de vous le restituer quand la somme aurait été plus forte, répondit l'artiste, qui commençait à se pas-

sionner un peu.

Protat revint alors à sa première idée : il maintint que Zéphyr était hors d'état de faire usage d'un outil : mais au même instant un démenti lui arriva sous forme de preuve. Pendant le débat qui s'était prolongé entre Lazare et Protat, qui avait longuement, pour justifier sa colère, raconté à Cécile l'histoire de son adoption et des bienfaits dont il avait comblé l'apprenti, celui-ci s'était brusquement isolé dans un coin; ayant pris d'une main un gros bâton qui était dans la salle, il en tailla le manche avec son couteau : au bout d'une demi-heure de travail, et comme son maître l'accusait d'ignorance, l'apprenti lui présentait par le manche le bâton de houx, qui faisait depuis longtemps sur ses épaules l'office d'exécuteur des hautes colères de Protat.

- Si j'ai menti, monsieur Protat, dit Zéphyr en tendant le dos, tuez-moi tout de suite avec

ça, et que ca finisse.

Les yeux du sabotier s'étaient portés sur le manche du gourdin. La poignée, largement ébauchée, représentait deux serpents enroulés. Si rapidement que cette ébauche eût été exécutée, le résultat atteint n'était pas ordinaire ; l'enlacement des deux reptiles avait un aspect effrayant d'abord, et d'une vérité inquiétante.

- Eh bien! oui, dit Protat, c'est gentil. Et il se retourna du côté de Zéphyr, auquel il par-

lait d'un ton déjà radouci.

- Ce n'est pas seulement gentil, répondit Cécile, qui avait examiné ce travail improvisé, c'est un petit chef-d'œuvre, et pour avoir pu faire cela en aussi peu de temps, il faut que votre apprenti soit un artiste véritable.

- Bah! répliqua le sabotier, à quoi ça peutil être utile?

Et Adeline, qui à son tour admirait l'œuvre

constituait son défenseur. Protat commença par | pit son père : - Tout ce qui est beau est utile d'une certaine façon ; mais bien des choses utiles ne sont belles d'aucune, dit la jeune fille.

Complimenté par tout le monde et même par son maître, que sa fille avait forcé à se rendre à l'évidence; flatté par Cécile, qui mêlait à ses louanges ces câlineries féminines qui exercent une si grande influence sur l'amour-propre, Zéphyr subissait pour la seconde fois dans cette journée l'assaut de l'orgueil. Pendant que Lazare expliquait au sabotier qu'il était nécessaire, dans l'intérêt futur du jeune garçon, qu'il vînt à Paris, ayant soin d'ajouter que Zéphyr n'aurait aucune dépense à faire, -l'apprenti, dont l'imagination allait en avant, s'enivrait au son des paroles qui lui promettaient un avenir de gloire et de fortune; Adeline, de son côté, regardait Lazare, dont le geste et la parole s'animaient toutes les fois qu'il parlait de sa profession, et dans cette attention de sa jeune amie, Cécile qui l'observait, crut bien remarquer que ce n'était pas seulement la curiosité qui rendait Adeline aussi attentive. La jeune fille, en effet, était sous le charme de la voix de Lazare. Les raisons que faisait valoir l'artiste en faveur de Zéphyr rencontrèrent enfin un écho chez Protat lui-même.

- Eh bien! mon garçon, dit Protat à son apprenti, c'est convenu ; puisque M. Lazare prétend que tu pourras y devenir quelque chose, tu iras à Paris. Tâche de faire un jour fortune avec tes petits talents, et si tu deviens plus tard un grand homme, rappelle-toi ton père adoptif, qui t'aura appris un bon état.

- Comment donc ça? fit Zéphyr.

- Dame! sans doute... n'es-tu pas mon

Comme le dîner était achevé depuis longtemps, toute la compagnie sortit pour prendre l'air dans le jardin. C'était la fin de l'un des jours les plus brûlants de l'année. L'air, attiédi par les haleines du soir et le voisinage de la rivière, s'imprégnait des aromes de certaines fleurs qui semblent conserver leur parfum pour la nuit, comme le rossignol, qui réserve ses plus beaux chants pour l'heure des étoiles. Sur les eaux du Loing, claires, rapides et murmurantes, flottait une vapeur blanche et légère que la naissante clarté du croissant de la lune faisait paraître presque diaphane. Dans les roseaux qui bordaient la rivière, les rainettes commençaient leur concert nocturne et monotone, et préludaient comme des musiciens qui se donnent l'acde Zéphyr avec une admiration naïve, interrom- cord. Les buissons qui clôturaient le jardin et

les herbes qui bordaient les allées se constellaient de tremblottantes illuminations de vers luisants. Protat, appelé chez le notaire du pays pour un rendez-vous, était sorti à la fin du repas, laissant Lazare avec les deux jeunes femmes. L'artiste et ses deux compagnes demeurèrent pendant quelques minutes sous l'impression que leur causait le calme de cette soirée pacifique. Par discrétion, et pensant que les deux amies pouvaient avoir à causer, Lazare s'était retiré et fumait sur un banc éloigné. La voix de Cécile le rappela bientôt.

- Monsieur, lui dit-elle, il nous arrive de l'autre côté de l'eau une délicieuse odeur de foin. On a fauché la prairie qui est en face. Adeline et moi, nous avons envie d'aller nous asseoir sur les meules. Auriez-vous la complaisance de nous passer de l'autre côté?

Lazare fit entrer les deux femmes dans le bachot, le détacha du pieu où il était amarré et commença à ramer.—Je vous proposerais bien de faire une promenade, leur dit-il; mais la navigation est très difficile, surtout dans cette partie où la rivière est tellement obstruée par les herbes, que M. Protat assure qu'une anguille pourrait s'y noyer.—Comme pour justifier son dire, au même instant le bachot s'arrêta au milieu des herbages flottants, et Lazare éprouva quelque difficulté à dégager ses avirons embarrassés.—C'est là que Zéphyr a manqué se nover hier, et moi avec lui, dit-il.

Cécile sentit Adeline tressaillir auprès d'elle.

-Quoi! dit-elle après que Lazare, qu'elle avait interrogé à propos de cet accident, lui ent raconté la tentative de l'apprenti. Si jeune, un enfant presque, il songeait à mourir! Sait-on quelle raison a pu le pousser à cet acte de dé-

- Zéphyr est un être très singulier et très mystérieux, répondit l'artiste : il ne dit pas ses secrets, même à ses amis.
- Ah! s'écria Cécile en aidant Adeline à descendre sur le sable fin et blanc où le bachot venait d'aborder, pour un personnage aussi mystérieux, ce monsieur Zéphyr est bien étourdi, et s'il ne dit pas son secret, il aide au moins à le
- Comment cela? demanda Lazare étonné.
- Sans doute, continua Cécile, puisqu'il l'écrit.-Et aux vifs rayons de la lune, elle indiqua. du bout de son petit pied, des caractères formés par des cailloux rapprochés les uns des autres de

manière à composer très visiblement deux noms : celui de Zéphyr et celui d'Adeline.

- Ma foi, mignonne Adeline, dit Lazare à celle-ci, demeurée toute pensive devant cette révélation soudaine, c'est la vérité, Zéphyr...

- Zéphyr est amoureux de toi, continua Cécile en serrant le bras de son amie.

-Quelle folie ? balbutia-t-elle pour dire quelque chose.

- Mais, ajouta la jeune femme, c'est à cause de cela qu'il voulait mourir sans doute, et c'est avant d'accomplir son projet qu'il écrivait ton nom sur le sable à côté du sien, au bord de cette rivière où il aurait pu rester sans le dévouement de M. Lazare, qui a couru à son secours. Et cela ne te touche pas un peu?

- Ah! dit Adeline naïvement, quand j'ai vu M. Lazare tomber au milieu de ces herbes dangereuses, cela m'a fait un bruit autour de la tête, comme si je m'étais noyée moi-même. Aussi, quand je l'ai vu reparaître, je lui ai été bien reconnaissante...

De ce qu'il n'était pas mort en sauvant Zéphyr, lui glissa Cécile à l'oreille.

-Mademoiselle Adeliue, interrompit l'artiste, vous savez le secret de cet enfant, mais feignez de l'ignorer et n'en parlez pas à votre père. J'ai quelque influence sur votre apprenti, j'essaierai de le guérir ; d'ailleurs il va me suivre à Paris, et quand il ne vous verra plus auprès de lui tous les jours, il reviendra à des sentiments plus raisonnables : l'absence est un bon remède.

Alors intervint Cécile, qui se plut à taquiner un peu son amie, en même temps qu'elle voulait aussi pénétrer dans la pensée du jeune homme.-Qui sait. dit-elle, si Adeline souhaite être oubliée? Zéphyr est bien jeune, mais il cessera de l'être ; il possède déjà un talent qui pourra grandir également. Le soin de son avenir va vous être confié, monsieur Lazare. Si Adeline, qui se tait parce qu'elle n'ose pas parler peut-être, vous disait : « Au lieu de me faire oublier, faites au contraire qu'il pense à moi : entretenez dans le cœur de Zéphyr cet amour dont il m'a déjà donné une si grande preuve ; faites qu'il devienne le mobile de son ambition, et, quand il sera un homme, qu'il vienne me demander à mon père...

- Si Mlle Adeline veut endosser les paroles que vous venez de dire, j'aurai le plus grand plaisir à m'y conformer, répondit Lazare en riant. d'autant plus que j'avais la même intention, et qu'en découvrant ce matin le talent de ce garcon, en même temps que je découvrais son

amour, - car c'est une vraie passion qu'il éprouve, - je m'étais intéressé doublement à lui, et je m'étais proposé de le servir dans ses deux ambitions. Mignonne Adeline, consultez votre petit cœur : vous êtes une adorable enfant, toute remplie d'excellentes qualités; personne ne vous aimera mieux que ce pauvre être pour qui vous avez été une révélation de la bonté humaine. pour qui vous avez été une raison de vivre et une raison de mourir. Voulez-vous que je travaille et que je le fasse travailler à faire disparaître toutes les inégalités qui vous séparent? Voulez-vous que je le rapproche de vous par l'intelligence comme il s'est déjà rapproché lui-même par le cœur ? Enfin, voulez-vous me répéter ce que madame disait à l'instant : Rendezle digne de moi ?- Je vous jure que j'aurai pour Zéphyr les soins et l'amitié qu'on a pour un frère, ne serait-ce que pour acquérir un jour le droit de vous aimer vous-même comme une sœur.

Pendant que Lazare parlait ainsi, Cécile qui tenait la main d'Adeline dans la sienne, s'apercut que cette main devenait glacée.

- Taisez-vous, monsieur, dit Cécile, à voix basse, elle va se trouver mal. - Et la jeune femme entraîna avec elle son amie toute chancelante.

- Brute, double brute que je suis! murmura Lazare quand il se trouva seul ; j'avais oublié que cette petite m'aime ; chacune de mes paroles a dù seusement sur une meule de foin - je commence à craindre que le mariage de Zéphyr ne reste à l'état d'utopie.

Lazare était doué d'une organisation nerveuse mais, possédant une grande puissance de volonté, il était parvenu à dominer ses émotions. Toute sensation vive, pensait-il, est un amoindrissement ses impressions, ou ne s'abandonner qu'à celles qui peuvent servir à l'étude. Ce système qu'il n'avait pas inventé, Lazare l'avait au moins exagéré en vivant réfugié dans l'égoïsme de l'art, passion unique, seule préoccupation qu'il ait eue, et qui lui avait fait sacrifier, non pas sans peine d'abord, les plaisirs et les jouissances de la jeunesse. Par suite de cette habitude, il refoulait sans effort toutes les aspirations étrangères à cet art, dans lequel il savait, par compensation, trouver un dédommagement aux privations volontaires qu'il s'imposait. La vue d'un beau site, la contemplation d'un chef-d'œuvre, le jetaient dans des levant tout à coup ; mais il ne m'en arrive ja-

ravissements qui se prolongeaient pendant des jours entiers ; la sensation qu'il avait éprouvée se répercutait comme un son reproduit par les mille bouches de l'écho. S'il avait pu dompter la nature, il lui avait été impossible de la vaincre entièrement, et quand ces rébellions se produisaient, selon le hasard de quelque influence imprévue, il devenait d'autant plus accessible à l'émotion qu'il ne s'y abandonnait point familièrement. Quelle que fût la nature de ses impressions, elles étaient d'autant plus vives qu'elles avaient été contenues. Ces accidents, qu'il ne regrettait pas, renouvelaient pour ainsi dire l'atmosphère de sa pensée; c'est pourquoi sans doute il appelait cela donner de l'air à son cœur, qui sentait le renfermé. Déjà, depuis quelques instants, il avait ressenti des symptômes avant-coureurs d'une de ces sortes de crises ; cela lui était facile à remarquer par la brusque séparation qui s'établissait alors entre l'homme et l'artiste. Ainsi, en admirant ce coin de paysage baigné dans une ombre transparente, il ne lui était pas venu à l'idée de chercher dans cet effet un point de rapport avec tel ou tel tableau, telle ou telle école ; il s'était livré au charme de l'heure et du lieu. A cette première disposition sentimentale vint se mêler ensuite un long enivrement, causé par ces pénétrantes odeurs qui se dégagent du foin nouvellement fauché, et, selon les natures, provoquent des irritations soului faire une blessure au cœur. Allons, décidé- daines, ou causent un état de langueur qui, sans ment, — ajouta-t-il en se laissant tomber pares- que l'on sache pourquoi, amène les larmes aux yeux. Cet enivrement, Lazare commença à en sentir les effets. Comme il était déjà trop tard pour qu'il pût s'y soustraire, il s'en allait malgré lui sur la pente d'une rêverie douce, pleine de tableaux confus, peuplée d'apparitions rapides, - vieux souvenirs, jeunes espérances, mais dans tous ces tableaux, dans toutes ces apde l'intelligence, et un artiste doit commander à paritions qui se succédaient, un tableau se reproduisait obstinément, une figure reparaissait sans cesse. Lazare se voyait dans son atelier, auprès de son chevalet ; par sa fenêtre ouverte, il apercevait ce paysage des bords du Loing, tel qu'on le voyait des fenêtres du père Protat. Dans cette même prairie où il faisait ce rêve, il voyait Adeline comme il pouvait la voir en réalité dans ce même instant, assise auprès de cette meule ; elle lui faisait signe de loin, et lui montrait un petit enfant qui se roulait dans le foin en poussant des cris joyeux.

- C'est extraordinaire! s'écria Lazare en se